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  終於可再見。但你知我知，我們仍有機會因疫情(或有其他原

因)，又令我們不能相見。面對這種散多聚少的教會生活，你適應

到嗎？又或你認為，分散不是正常的教會生活，所以千萬不要慣，

我們只管好好仰望等候疫情過去，預備自己再次相聚便是了。 

 

  可是，若你細心查看聖經，觀察猶太人過去的歷史，你會發現 

，分散與寄居，其實是一個常態。你可以說那是他們犯罪咎由自取 

；只是，在亡國被擄隨處飄泊的漫長歲月中，他們仍能保守自己的

民族長達二千年之久，不被同化，不被消失，那究竟是怎樣做到的 

？ 

 

  極多研究猶太人的學者已回應這現象，其中一個跟我們今日處

境息息相關的回應，是來自詩篇第一篇。這首詩是被擄時期猶太人

的作品，亡國後，猶太人失去了實體的聖殿，也被禁絕進行任何宗

教聚集和獻祭活動。當這些宗教生活的習慣被中斷時，他們是靠賴

甚麼去持守信仰？詩 1:2-3 說：「惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，

這人便為有福。他要像一棵樹栽在溪水旁，按時候結果子，葉子也

不枯乾。凡他所作的，盡都順利。」我們可以想像，這位詩人一直

思想著何時可以回鄉，何時可以重建實體的聖殿。但有一天，他經

過一條市區明渠(被擄的猶太人多被安置在幼發拉底河附近鑿出的

小水道，那就是溪水旁了)。然後，他看見有水流經之處，旁邊的樹

木茁壯成長，於是他明白了：「雖然如今失去了實體的聖殿，但我

心中有神的律法，而且我可以不分晝夜的隨處思想它，就像水可以

到處流動一樣。既然近水的植物多有生機，那只要我時常默想神的

話，我便可以從神那裡得滋潤得幫助。」原來，那裡有神的話，那

裡便可以禱告，那裡便是聖地。即或長期沒有實體的宗教聚集和獻

祭活動，我們仍可不枯乾，甚至按時候結果子，唯一的原因，亦是

唯一我們還可擁有，而且是敵人永遠不能奪走的，便是藏在我們心

中的神的話。 

 

  聚集是常態，分散也可以是常態，但願我們無論在那一種境況

中，「我將你的話藏在心裡」才是我們最基本的形態。願我們都能

在這終於可再見的日子裡，好好建立這種最基本又最重要的形態。 


